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В Барнауле прошел первый осенний «чистый четверг»

Октябрь традиционно посвящен 
месячнику санитарной очистки. 
В минувший четверг во всех рай-
онах города состоялось несколько 
десятков экологических акций, 
в них приняли участие 5 тысяч 
человек и было задействовано 
22 единицы техники.

Силы представителей общественно-
сти и власти, управляющих компаний 
и жителей, работников промышлен-

ных предприятий и торговых цен-
тров были направлены на уборку 
мусора и листвы с придомовых и 
общественных территорий, вну-
триквартальных проездов, наведение 
порядка на контейнерных площадках 
и ликвидацию несанкционированных 
свалок. В частности, предприятия 
ООО «Союз 97», «Регионэнерго-
строй», «Регионстрой» и «Строй-
монолит» вывозили мусор с тер-
ритории незаконной свалки на 
ул. Звёздной. Ликвидацию несанкци-
онированных мусорок на ул. Петра 

Сухова, 77, и пр. Комсомольском, 119, 
обеспечила администрация Октябрь-
ского района.
Большую работу провели специа-

листы администрации, Совет ветера-
нов и общественники поселка Южно-
го: они навели санитарный порядок на 
площади и аллее рядом с местным ДК. 
В Ленинском районе традицион-
но высокую активность продемон-
стрировали органы территориаль-
но-общественного самоуправления, 
чьи представители провели восемь 
санитарно-экологических акций, в 

результате которых собрали более 
100 мешков мусора.
Весомый вклад в обеспечение 

чистоты на городских территори-
ях внесли волонтеры и студенты 
среднеспециальных и высших учеб-
ных заведений. Участок леса вбли-
зи садоводческого товарищества 
им. Мичурина в Барнауле убрали 
60 волонтеров Алтайского транс-
портного техникума и Алтайской 
академии гостеприимства. 

(Окончание на 3-й стр.)

Как в Барнауле прошла 
штабная тренировка по ГО

Чемпионат для опытных 
специалистов 7

Анастасия БЕЙФУС

Фото Андрея ЧУРИЛОВААктивными участниками «чистых четвергов» и других экологических акций являются студенты.

Генеральная уборка

с 1

100 экологических 
акций прошло в «чистый четверг» 

7 октября.
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Музейный фонд «ВБ»

Обладатель семи знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017
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Фото на обложке Андрея Чурилова. 
Коллаж Сергея Доценко.
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Дополнительные 
меры профилактики

Участники мероприятия 
рассмотрели оперативную 
обстановку с заболеваемо-
стью COVID-19 в регионе, 
обсудили меры профилак-
тики распространения ин-
фекции, задачи в области 
вакцинации населения. 

По оценкам специалистов 
Роспотребнадзора и Минздра-
ва Алтайского края, регион 
вошел в очередную волну 
пандемии, ежедневно растет 
число заболевших COVID-19, 
практически до прошлогод-
них пиковых показателей вы-
росло число вызовов скорой 
помощи. Руководство Мин-
здрава было вынуждено при-
нять решение об увеличении 
числа коек в ковидных госпи-
талях. Вновь растет количе-
ство пациентов с тяжелыми 
и крайне тяжелыми формами 
заболевания, увеличивают-
ся и показатели смертности. 
В связи с этим существенно 
выросла нагрузка на меди-
цинские бригады. Спасает то, 
что врачи прошли вакцина-
цию и намного реже уходят 
на больничный.
По словам министра здра-

воохранения Дмитрия Попова, 
особую тревогу вызывает то, 
что в крае снизились темпы 
вакцинации, тогда как среди 
привитых от COVID-19 доля 
заболевших составляет всего 
порядка 2,5%, причем болезнь 
протекает без тяжелых прояв-
лений и без последствий. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Спасибо за труд!
10 октября – День работников 

сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности. 
Дорогие ветераны и труженики 
агропромышленного комплекса! 
Поздравляю вас с профессио-
нальным праздником!
Агропромышленный комплекс - 

важнейшая отрасль экономики 
Барнаула, напрямую влияющая на 
качество жизни горожан. Несмотря 
на сложные эпидемиологические 
условия, вы продолжаете стабильно 
работать, внедряя новейшие тех-
нологии и успешные разработки 
аграрной науки, привлекая ква-
лифицированных специалистов. 
Многие продукты пищевой и 

перерабатывающей промышлен-
ности, произведенные в Барнауле, 
являются не только визитной кар-
точкой нашего города, но и Алтай-
ского края. Ежегодно продукция 
предприятий города удостаивается 
наград на межрегиональных и 
международных продовольствен-
ных выставках и форумах.
Искренне благодарю вас за столь 

важный и нужный труд, за пре-
данность своему делу! Желаю вам 
крепкого здоровья, благополучия 
и новых профессиональных до-
стижений!

Глава города В.Г. ФРАНК.

Дорогие друзья! От имени де-
путатов Барнаульской городской 
Думы поздравляю вас с профес-
сиональным праздником – Днем 
работника сельского хозяйства 
и перерабатывающей промыш-
ленности!
Труд аграриев всегда пользо-

вался особым уважением в России. 
Несмотря на непростые эпидеми-
ологические условия вы еще раз 
продемонстрировали высочайший 
профессионализм, обеспечив беспе-
ребойную работу отрасли, сохранив 
ее устойчивое развитие и добившись 
существенного увеличения объемов 
производства по всем ключевым 
направлениям. Благодаря вашему 
каждодневному труду, в который 
вы вкладываете тепло своей души, 
сельскохозяйственная продукция 
Алтайского края по праву считается 
одной из лучших и экологически 
чистых в России.
Благодаря успешному внедрению 

новейших технологий и научных 
разработок в растениеводстве и жи-
вотноводстве алтайские компании 
добиваются высоких результатов.
Примите искреннюю благодар-

ность и наилучшие пожелания в 
ваш профессиональный праздник. 
От всей души поздравляю вас и 
желаю крепкого здоровья, счастья, 
благополучия, новых достижений!

Председатель БГД Г.А. БУЕВИЧ.

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко провел 
заседание оперштаба по коронавирусу
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Руководитель Управления 
Роспотребнадзора по Алтайско-
му краю Ирина Пащенко отме-
тила, что в крае привито около 
700 тысяч человек, план для 
региона составляет 1,1 миллио-
на человек. Самые низкие пока-
затели – в сфере пищевой про-
мышленности (33%) и среди 
работников транспорта (30%).
Участники заседания опе-

ративного штаба поддержали 
предложение об активизации 
проведения контрольно-рей-
довых мероприятий. Также от-
мечена необходимость поиска 

дополнительных стимулов к 
вакцинации граждан. Заме-
ститель главы администра-
ции Барнаула по социальной 
политике Александр Артёмов 
сообщил, что отдельные со-
трудники муниципальных 
органов власти были отстра-
нены от работы за отказ от вак-
цинации. При этом все более 
распространенной становится 
практика предоставления до-
полнительных выходных дней 
для привитых сотрудников. 
По итогам заседания опе-

ративного штаба Роспотреб-

надзор рекомендовал принять 
дополнительные ограничи-
тельные меры для профилак-
тики распространения корона-
вирусной инфекции. Речь идет 
об ограничении режима рабо-
ты предприятий общепита, вве-
дении режима самоизоляции 
для граждан в возрасте старше 
65 лет, проведение массовых, 
в том числе зрелищно-развле-
кательных мероприятий при 
условии наполняемости не 
более 50% от их вместимо-
сти, но не более 500 человек.

Соб. инф.

Участники заседания рекомендовали усилить ограничительные меры для профилактики коронавируса.
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СПРАВКА ВБ

До 30 ноября акты приемки по 
всем 65 дворам, которые благо-
устраиваются в рамках нацпро-
екта «Жилье и городская среда», 
будут оформлены.

Сдали на отлично

Реализация национального 
проекта «Жилье и городская сре-
да» в части ремонта придомовых 
территорий подходит к своему 
завершению: объекты, на которых 
выполнен весь комплекс заявлен-
ных работ, проверяет приемочная 
комиссия, на остальных дворах 
ведется монтаж игровых и спор-
тивных площадок.

Большинство придомовых тер-
риторий не благоустраивали более 
40 лет – денег на эти цели нужно 
немало, а взять было неоткуда, да и 
приоритеты у жителей были другими: 
то крышу залатать, то инженерку за-
менить. Действующий на протяжении 
последних пяти лет национальный 
проект, без преувеличения, – един-
ственная возможность привести дво-
ры в нормативное состояние благода-
ря бюджетному финансированию. От 
собственников домов требуется толь-
ко документально подтвержденная 
инициатива: результаты голосования 
и проект благоустройства. Именно 
так и поступили жители пятиэтаж-
ки на ул. Советской, 6, корпус 2, где 
7 октября уже прошла приемка от-
ремонтированного двора: совместно 
с управляющей компанией «Смарт» 

они собрали пакет необходимых 
документов и в 2020 году подали 
заявку на участие в программе. От 
разбитого и неуютного двора этим 
летом не осталось и следа: аккуратно 
заасфальтированный проезд с бордю-
рами-ограничителями, за которыми 
разместились детские качели, спор-
тивные турники и баскетбольное 
кольцо, два уличных дивана и урны. 
Да еще место под цветники осталось! 
По словам Любови Алюниной, члена 
совета дома, ждать ремонта пришлось 
недолго: подрядчик зашел в июне 
и спустя всего две недели уложил 
новое покрытие.

- Наш двор сделали очень быстро 
и аккуратно, все лето мы ходили по 
новой ровной дороге, – не скрывая 
радости, говорит Любовь Ивановна. –
Детскую площадку со спортивным 
оборудованием обустраивали при 
финансовом участии собственников. 
В нашем доме живет много детей, 
плюс рядом школа и детский сад, 
поэтому игровые элементы очень 
востребованы.
Приемочная комиссия, оценивая 

качество исполнения работ, обратила 
внимание на один недостаток - около 
детской качели-балансира недоста-
точно подсыпана поверхность, это 
не травмобезопасно. В остальном 
претензий к исполнителю не возник-
ло, и представители управляющей 
компании, подрядчика, технического 
надзора, депутатского корпуса, ОНФ и 
собственников подписали акт прием-
ки. Любовь Алюнина в графе «оценка 
собственника» написала «отлично» 
несмотря на выявленный дефект. 
«Подрядчик пообещал, что в течение 
пары дней привезет песок для под-
сыпки. Но я бы и без того поставила 

максимальную оценку – очень уж 
хорош асфальт, который мы так долго 
ждали!» – объяснила она.
В этот же день прошла приемка 

двора на ул. Воровского, 115а, где по-
мимо работ, входящих в обязательный 
перечень (асфальтирование проезда, 
установка бортового камня, установ-
ка урн и монтаж освещения), были 
заменены люки, выделены и заас-
фальтированы тротуары, установлены 
садово-парковые диваны, устроена 
парковка и смонтирована детская 
площадка с игровыми комплексами 
и спортивным оборудованием. Здесь 
собственники попросили выровнять 
люки по высоте, а Сергей Войтюк, 
председатель Алтайского отделения 
ОНФ, обратил внимание на необхо-
димость монтажа информационных 
табличек у игровых и спортивных 
снарядов.

- Требования к безопасности сейчас 
ужесточаются, поэтому нужно обозна-
чать, для какого возраста предназначен 
тот или иной комплекс, – подчеркнул 
Сергей Анатольевич. – Пока это функ-
ционал управляющих компаний, но 
логично было бы на уровне региона 
со стороны Минстроя принять реше-
ние, чтобы это входило в программу 
нацпроекта и сразу закладывалось в 
сметную стоимость. Это элементарное 
формальное требование.
По словам Владимира Баева, на-

чальника отдела коммунальных услуг 
и предприятий комитета ЖКХ, по 
состоянию на 7 октября весь комплекс 
работ по благоустройству завершен 
на 24 дворовых территориях, кото-
рые вскоре пройдут комиссионную 
приемку. На оставшемся 41 объекте 
ведется монтаж оборудования и малых 
архитектурных форм.

Двор на ул. Советской, 6, корпус 2, благоустроили по инициативе жителей, и они рады результату.

Генеральная уборка
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Ребята за пару часов работы собрали 

больше 70 мешков мусора, который затем 
вывезли на полигон ТБО. Студенты АлтГУ 
очистили от листвы территорию возле 
своего общежития, соблюдая все сани-
тарно-эпидемиологические требования: 
работали в перчатках, защитных масках 
и с соблюдением социальной дистанции.  
В городском комитете по дорожному 

хозяйству, благоустройству, транспорту и 
связи подчеркнули, что в рамках месячника 
санитарной очистки запланирован большой 
объем мероприятий, к которым могут 
присоединиться все желающие.

- Мы призываем каждого жителя Барна-
ула принять участие в «чистых четвергах» 
и помочь своим управляющим компаниям 
в очистке придомовых территорий, – обра-
тился к горожанам Иван Гармат, замести-
тель председателя комитета по дорожному 
хозяйству, благоустройству, транспорту и 
связи. – Для того чтобы принять участие 
в общегородском субботнике, проведение 
которого запланировано на конец октя-
бря, желательно известить управление 
коммунального хозяйства районной адми-
нистрации для обеспечения необходимым 
инвентарем.

ВО ВТОРНИК

Прямая линия «ВБ»
12 октября на прямой линии с чита-

телями газеты «Вечерний Барнаул» – 
председатель комитета по развитию 
предпринимательства, потребитель-
скому рынку и вопросам труда адми-
нистрации Барнаула Наталья Кротова. 
Наталья Викторовна ответит на ваши 

вопросы по телефону 36-20-48 с 16.00 до 
17.00.

ИНИЦИАТИВА

Да будет 
свет
За 2019-2020 годы в рамках проекта 

поддержки местных инициатив Ал-
тайского края реализованы проекты, 
выбранные жителями поселка Казённая 
Заимка, по обустройству площадки с 
игровыми и спортивными элементами 
на ул. Кольцевой, ремонту дороги по ул. 
Надежды. В текущем году реализована 
уже третья инициатива сельчан – ос-
вещение части ул. Садовой.

27 августа 2021 года на собрании 28 
делегатов жителей поселка Казённая За-
имка обсудили несколько инициатив, 
поступивших в ходе опроса населения. 
Большинством голосов решено принять 
участие в краевом проекте поддержки 
местных инициатив для завершения об-
устройства линии наружного освещения 
на ул. Садовой в 2022 году.
Избрана инициативная группа из че-

тырех человек во главе с жительницей 
поселка Жигаревой Ольгой Ивановной. 
По предварительным подсчетам, стои-
мость проекта составит около 1,7 млн руб. 
Население готово принять участие в софи-
нансировании проекта на 8% от общей его 
стоимости. Основные средства на реали-
зацию проекта планируется привлечь из 
краевого и городского бюджетов.
Более подробно о проекте поддержки 

местных инициатив Алтайского края можно 
узнать на сайте алтайпредлагай.рф.

В Барнауле началась приемка дворов, 
благоустроенных по нацпроекту

Анастасия БЕЙФУС

148 
млн руб. составило 

финансирование работ 
по благоустройству дворов 

в 2021 году.
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Всего в ходе тренировки провели 
20 практических мероприятий с участи-
ем 24 организаций, в которых приняли 
участие 1820 человек, 74 единицы 
техники. Цель тренировки достигнута, 
действия привлекаемых сил оценили 
на твердую четверку.

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Спасать готовы

Стас СИДОРКИН ли уровень радиации вдоль 
только что подъехавшего 
троллейбуса, особенно тща-
тельно проверяя колеса. По-
казатели в пределах нормы, 
но чтобы не отступать от 
программы, троллейбус все 
равно отправили на мойку, 
для очищения его от услов-
ной «радиоактивной» грязи.

Спуск в убежище
Тем временем для группы 

барнаульских студентов и 
волонтеров организовали 
экскурсию в убежище аграр-
ного университета. Ребята 
своими глазами увидели, как 
обустроено укрытие, вместе 
со специалистами прошлись 
по территории с приборами 
для замера уровня радиации. 
Оказывается, в этом убежище 
могут жить 200 человек в те-
чение двух суток. Здесь есть 
лавки, санузел, раковины с 
водой, вентиляция. Погру-
жение в подвалы произвело 
большое впечатление на ре-
бят, они завалили экскурсо-
вода многочисленными во-
просами: «А у нас есть другие 
убежища в городе?», «Где еще 
людям можно спрятаться?».
Не менее насыщенно про-

шел день в школе № 59, где 

с подбородка, – объясняет 
технологию инструктор. – 
Задержали дыхание, глаза 
закрыты. Надеваем, после 
этого выдыхаем.
В финале тренировки ре-

бята и девушки сами попы-
тались надеть противогазы. 
Не всем это далось легко, но 
в итоге после нескольких 
попыток все справляются с 
задачей.
Одиннадцатиклассник 

Денис Бутаков в этом деле 
не новичок.

- Мы изучали противогаз 
еще на военных сборах. Сей-
час повторил, вспомнил, как 
его надевать. В принципе, 
большого труда не состави-
ло, – рассказал школьник. – 
Скорее всего, в реальной 
жизни использовать его 
не придется. Но все равно, 
мне кажется, стоит знать, 
как надевать противогаз. На 
всякий случай, чтобы быть в 
безопасности, если какая-то 
авария произойдет.

верили систему оповещения 
руководящего состава граж-
данской обороны города, 
готовность аварийно-спа-
сательных формирований, 
защитных сооружений, где 
могут укрыться горожа-
не в случае атаки. Также 
оповестили население о 
чрезвычайной ситуации с 
использованием сирен. На 
ряде предприятий развер-
нули посты радиационного 
и химического наблюдения.
В эпицентре трениров-

ки оказалось предприятие 
«Горэлектротранс». На одном 
из этапов учений действие 
переносится в троллейбус-
ное депо, где развернули 
станцию обеззараживания 
техники. По легенде, против-
ник мог применить оружие 
массового поражения, из-за 
чего произошло радиоактив-
ное заражение территории 
города. И чтобы побывавшую 
в опасной зоне технику мож-
но было и дальше использо-
вать, ее надо обеззаразить.
На территории депо пред-

ставителей ГОЧС встретили 
работники предприятия в 
костюмах химзащиты. Они 
оперативно извлекли из 
чехла дозиметр и измери-

развернули пункт выдачи 
населению средств инди-
видуальной защиты, то есть 
противогазов. В роли насе-
ления выступили местные 
школьники, которых провели 
по всей цепочке, начиная 
от замеров головы, выдачи 
противогазов, инструктиро-
вания по их использованию 
и заканчивая практической 
частью.
Пункт выдачи разместил-

ся в спортивном зале шко-
лы. Именно сюда потянет-
ся население Октябрьского 
района в случае заражения 
местности, если понадобятся 
противогазы. Всего в этом 
пункте могут обеспечить 
средствами защиты 2503 че-
ловека, есть противогазы для 
взрослых, для детей, есть 
даже защитные камеры для 
малышей до полутора лет. 
Правда, на момент трени-
ровки внутри такой камеры 
лежала большая кукла, изо-
бражающая ребенка.
Представители системы 

гражданской обороны объ-
яснили ребятам, как пользо-
ваться противогазами.

- Перед использовани-
ем всегда надо проверить, 
снят ли клапан. Надеваем 

В ходе штабной тренировки были отработаны действия, необходимые для ликвидации радиоактивного заражения.

В Барнауле прошла Всероссийская штабная тренировка по гражданской обороне

6 октября представи-
тели городской системы 
гражданской обороны, 
предприятий и организа-
ций Барнаула отработали 
совместные действия, не-
обходимые для выполне-
ния в случае угрозы воен-
ного конфликта, крупной 
катастрофы, радиоактив-
ного заражения местности, 
при применении против-
ником оружия массового 
поражения.

Троллейбус отмыли
Как пояснил заместитель 

начальника Управления по 
делам ГО и ЧС города Бар-
наула Владимир Тяглый, 
участники отработали сбор 
и обмен информацией, про-
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Экономика роста
В администрации Барнаула про-

шло заседание городской трехсто-
ронней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений. Че-
тыре организации краевой столицы 
получили статус социально ориен-
тированных.
Совещание началось с вручения сер-

тификатов соответствия социально 
ориентированной некоммерческой 
организации требованиям законода-
тельства в области социально-трудовых 
отношений четырем организациям. 
Заместитель главы администрации 
города по экономической политике 
Сергей Рябчун вручил сертификаты 
представителям Краевой клиниче-
ской больницы, Многофункционального 
центра предоставления государственных 
и муниципальных услуг Алтайского 
края, Алтайского государственного кол-
леджа и Центра социальной адаптации 
для лиц без определенного места жи-
тельства.
Кроме того, в повестке были два во-

проса - о прогнозе социально-экономи-
ческого развития Барнаула на 2022-2024 
годы и основных социально-трудовых 
аспектах городского бюджета на 2022 год 
и на плановый период 2023 и 2024 годов.  
По данным заместителя председателя 
комитета экономического развития и 
инвестиционной деятельности админи-
страции города Ирины Кожевниковой, 
анализ основных параметров текущего 
периода позволяет предполагать, что 
экономика города восстанавливается 
после действия карантинных мер, вве-
денных в 2020 году в связи с распро-
странением коронавирусной инфекции, 
и продолжит постепенное развитие в 
прогнозный период.
Индекс промышленного производ-

ства за 2021 год оценивается на уровне 
105,7% с учетом низкой базы преды-
дущего периода. Перспективными на-
правлениями являются производство 
транспортных средств и оборудования, 
выпуск резиновых и пластмассовых 
изделий. Объем инвестиционных вло-
жений  в экономику города в 2021 году 
может превысить 36 млрд рублей, в 
прогнозный период приток инвести-
ций может ежегодно увеличиваться в 
среднем на 2-5 млрд рублей.
В 2021 году улучшилась динамика 

потребительского рынка. Розничный 
товарооборот крупных и средних ор-
ганизаций к концу 2021 года может 
превысить 107 млрд рублей.
О принятых мерах по совершенство-

ванию отраслевой системы оплаты 
труда в части повышения минималь-
ного размера окладов и увеличения 
доли выплат по окладам в структуре 
заработной платы работников городских 
муниципальных учреждений культу-
ры рассказала председатель комитета 
по финансам, налоговой и кредитной 
политике Барнаула Надежда Тинь-
гаева. Постепенный рост экономики, 
сохранение достигнутых результатов 
по повышению размера заработной 
платы работников бюджетной сферы 
также будут ключевыми факторами 
планомерного повышения доходов 
населения. 
Что касается формирования бюд-

жета города, в структуре его расходов 
сохранена приоритетность социальной 
сферы, на ее реализацию направлено 
62,9% общего объема расходов бюджета 
города, отметила Надежда Тиньгаева. 
В 2021 году будет обеспечено выполне-
ние целевых показателей по выплате 
заработной платы работникам бюд-
жетной сферы, увеличен фонд оплаты 
по другим категориям работников, не 
подпадающих под указы Президента РФ.

Соб. инф.

Время платить
Как пополнится бюджет региона от налогов

Об итогах декларационной кам-
пании 2021 года рассказал в ходе 
пресс-конференции руководитель 
краевого Управления Федеральной 
налоговой службы по Алтайскому 
краю Юрий Куриленко.

Имущественная кампания по исчис-
лению и формированию уведомлений 
в регионе закончена. Налоговики на-
правили жителям края  1 млн 206 тыс. 
уведомлений. Большая часть жителей 
Алтайского края получит привычные 
бумажные письма, и лишь треть уве-
домлений выгружены в электронном 
виде пользователям сервиса «Личный 
кабинет налогоплательщика».
Всего в этом году в крае владель-

цы жилья, земельных участков и 
транспорта должны заплатить чуть 
более 3,7 млрд руб., что на 89 млн 
руб. меньше прошлого года. 
Традиционно более половины всех 

начислений приходится на транс-
портный налог - порядка 2 млрд руб. 
Это больше прошлогодней суммы на 
41 млн руб. и связано, прежде всего, 
с увеличением числа автомобилей 
в крае.

- Всего транспортный налог за 738 
тыс. транспортных средств должны 
заплатить чуть более полумиллиона 
жителей края. Около 72% этих машин – 
легковые автомобили мощностью 
до 150 лошадиных сил, - рассказал 
Юрий Куриленко. 
Имущественный налог на сумму 

чуть более одного миллиарда руб-
лей предъявлен к уплате 908 тыс. 

гражданам. Выставленная сумма 
меньше, чем годом ранее, на 9%. 
Дело в том, что налог на имуще-
ство за 2020 год впервые в крае 
исчислялся исходя из кадастровой 
стоимости объектов недвижимости 
и с учетом использования нового 
алгоритма расчета.
Число плательщиков земельного 

налога на территории края составило 
739 тыс. человек, но общая сумма 
по отношению к предыдущему году 
уменьшилась на 25 млн руб. Это 
связано с проведением переоценок 
земель промышленности, сельхозна-
значения и изменением кадастровой 
стоимости земельных участков по 
решениям судов.

- В рамках декларационной кам-
пании 2021 года поступило 163 тыс. 
деклараций по форме 3-НДФЛ. Сум-
ма налога, подлежащая к доплате в 
бюджет, составила 314 млн руб., - 
сообщила начальник отдела налого-
обложения доходов физических лиц 
и администрирования страховых 
взносов УФНС России по Алтайскому 
краю Ирина Смирнова. 
Правом на социальные налоговые 

вычеты воспользовались 18,5 тыс. 
налогоплательщиков. Имуществен-
ные налоговые вычеты в связи с 
приобретением и строительством 
жилья заявили 68,4 тыс. человек, в 
том числе 15 тыс. - в связи с уплатой 
процентов по займам и кредитам, 
направленным на приобретение 
жилья. Правом на инвестиционные 
налоговые вычеты воспользовались 
чуть более полутора тысяч человек, 
активность по ним выросла на треть.

В результате сумма налога на до-
ходы физических лиц, подлежащая к 
возврату из бюджета, составила 2,5 
млрд руб., что на 14% превышает 
показатель прошлого года.
В регионе стало больше милли-

ардеров и миллионеров – таковы 
итоги 2020 года.
Доход более 1 млн руб. заявили 

10 305 жителей края – это на 6% 
больше к уровню прошлого года. От 
1 млн до 10 млн заработали 9 834 на-
логоплательщика. В основном это 
те, кто декларировал доход от про-
дажи своего имущества. От 10 до 100 
млн дохода получили 395 жителей 
края – это примерно в два раза выше 
уровня прошлого года. От 500 млн 
до 1 млрд руб. задекларировали 
семь человек, в прошлом году та-
ких граждан было всего трое. Доход 
свыше 1 млрд руб. показали шесть 
жителей края – годом ранее их было 
вдвое меньше. Юрий Куриленко 
отметил, что среди миллиардеров 
лишь производственники.

Юрий Куриленко: «Рассылка налоговых уведомлений уже началась».

До 1 декабря 2021 года 
жителям Алтайского края 

необходимо уплатить 
имущественные налоги.
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За 8 месяцев 2021 года в городе наблю-
дался небольшой рост преступности – 
на 5 процентов. В основном за счет роста 
краж с банковских карт и дистанционных 
мошенничеств. Вместе с тем снизилось 
количество убийств – на 42,9%, причине-
ния тяжкого вреда здоровью – на 11,5%, 
грабежей – на 20%, уличных преступле-
ний – на 18%.
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28 сентября начальник 
Управления МВД России по 
городу Барнаулу Александр 
Майдоров провел прямую 
линию для читателей «Ве-
чернего Барнаула».

Лающие собаки
- Мы живем в садовод-
стве «Пригородное». 
Наша соседка держит 
собак, берет их у вла-
дельцев на передержку. 
Жить рядом с ними 
невыносимо, потому 
что они постоянно 
лают. Пыталась с ней 
мирно решить вопрос, 
она говорит, что это 
ее заработок. Куда 
обратиться с этим 
вопросом?
- Мы всесторонне рассмо-

трим ситуацию, проведем 
проверку и дадим вам ответ. 
В целом решение принимает 
администрация, вызывают 
владельца на администра-
тивную комиссию. А мы про-
водим предварительную про-
верку, собираем материал и 
направляем им для принятия 
решения. Кроме того, надо 
смотреть, как собак содержат: 
в вольере, на привязи или 
нет, заперты они или бро-
дят по улице, угрожают ли 
безопасности окружающих, 
выгуливают их на коротком 
поводке и в наморднике или 
нет.
Содержание домашних 

животных регулирует За-
кон Алтайского края от 6 де-
кабря 2017 года № 96-ЗС 
«О содержании и защите до-
машних животных на тер-
ритории Алтайского края». 
Также не будем забывать, 
что в регионе действует За-
кон Алтайского края № 95-ЗС 
«Об обеспечении тишины и 
покоя граждан на территории 
Алтайского края», который 
запрещает нарушение ти-
шины с 22.00 до 8.00 в буд-
ние дни и с 22.00 до 9.00 – 
в выходные, в том числе на 
территории садоводческих 
объединений.

стративного правонарушения. 
Мы разберемся в ситуации, 
проведем проверку. К вашему 
супругу приедет сотрудник и 
опросит.

- Слышала, что в нашем 
и других садоводствах 
произошло несколько 
краж. Скажите, что 
делать? Мы на зиму 
уезжаем с дачи. Страш-
но оставлять вещи, бес-
покоюсь за их сохран-
ность.
- Действительно, в неделю 

регистрируется по несколько 
краж в садоводствах Барнаула. 
А сейчас с выездом владель-
цев из товариществ их будет 
совершаться больше. Поэтому 
надо заранее позаботиться о 
сохранности своего имуще-
ства. Покидая дачу на зимний 
период, забирайте из домика 
все ценные вещи. Безуслов-
но, наиболее эффективной за-
щитой имущества является 
оснащение дач охранной и 

тревожной сигнализацией с 
подключением к центрально-
му пульту вневедомственной 
охраны.
Но если такой возможности 

по какой-либо причине нет, то 
целесообразно воспользовать-
ся следующими советами: не 
оставляйте на даче ценные 
вещи, увезите их с собой в го-
род или доверьте их хранение 
хорошо знакомым соседям, 
постоянно проживающим в 
населенном пункте, где рас-
положена дача. Максимально 
затрудните доступ в жили-
ще посторонним. Установите 
крепкие двери, оснастите их 
сложными замками, на окна 
поставьте решетки. Чаще на-
вещайте свое загородное жи-
лище. Если есть возможность, 
необходимо оборудовать дом 
средствами видеофиксации.
Если кража произошла, 

незамедлительно сообщите 
об этом в полицию. При об-
наружении на территории са-
довых товариществ и дачных 

поселков лиц и транспортных 
средств, вызывающих подозре-
ние, необходимо сообщить в 
дежурную часть по телефо-
нам 8 (3852) 39-16-45 или 02.
Сотрудники полиции про-

водят рейдовые мероприятия 
в садоводствах. Были успеш-
ные задержания. Не далее как 
на прошлой неделе раскрыли 
серию краж в садоводствах 
«Пригородное» и «Обь». Поста-
раемся не допустить всплеска 
краж из садоводств в осен-
не-зимний период.

Не там припарковался
- Мой муж увидел на-
рушение правил пар-
ковки. На пересечении 
пр. Калинина и ул. Си-
зова кто-то припар-
ковал машину прямо 
на тротуаре перед 
входом в магазин. Он 
сфотографировал на-
рушение на телефон 
и отправил сообще-
ние в органы полиции. 
Ему сказали, что надо 
подойти в полицию 
с 9 до 17 и написать 
объяснение лично. Но 
он постоянно рабо-
тает в это время, 
прийти не может. 
А сотрудники могут 
подойти к нему?
- Да, так и должно быть. 

Либо гражданин приезжает 
к нам и дает объяснения, либо 
сотрудник, который проводит 
проверку по данному мате-
риалу, должен подъехать и 
опросить свидетеля админи-

Разберемся в ситуации
Компетентно о содержании животных, кражах из садоводств, правилах 
информирования о преступлениях

Стас СИДОРКИН

ЧТО ПРОИЗОШЛО

Маскировка не удалась
В Барнауле расследуется уголовное дело 

о контрабанде наркотиков. В Международ-
ном аэропорту Барнаул имени Германа 
Титова оперативники Пограничного управ-
ления задержали гражданина, в багаже 
которого при осмотре нашли гашиш (смо-
ла каннабиса) массой 2,53 грамма. Запре-
щенное вещество было замаскировано под 
кофейные зерна.  
Мужчина 44 лет прибыл в краевую столицу из 

европейского города, где и приобрел наркотик, как 
он пояснил, для личного пользования. А в Россию 
приехал в гости к родственникам. 

По данному факту возбуждено уголовное дело 
согласно ч. 1 ст. 228 УК РФ Алтайским ЛУ МВД 
России, и еще одно – Алтайской таможней со-
гласно п. «в» ч. 2 ст. 229.1 УК РФ. Максимальный 
срок наказания - до 10 лет лишения свободы и 
штраф в 1 млн руб. Расследование продолжается, 
обвиняемый находится в городе по подписке о 
невыезде и надлежащем поведении. 

Избили и подожгли
В поселке Южном мирные посиделки за-

кончились пожаром и смертью. Мужчина 37 
лет и женщина 33 лет отдыхали у знакомой 
пары в частном доме, где распивали спиртные 
напитки. В какой-то момент между женщинами 

возник конфликт. Гости напали на хозяйку и 
начали ее жестоко избивать, за нее вступился 
сожитель, но тоже оказался жертвой ситуации. 
Из-за множественных ударов потерпевшие по-

теряли сознание, а нарушители разбросали вещи 
и подожгли дом. Приехавшие на место пожарные 
вытащили из огня женщину, она сейчас находится 
в больнице под наблюдением врачей. А вот ее 
сожитель, как сообщает следственный комитет, 
скончался от удушения угарным газом. 
Подозреваемые сейчас заключены под стражу. 

По факту правонарушения возбуждено уголовное 
дело по ст. 105 УК РФ (убийство) и ст. 30 УК РФ 
(покушение на убийство). 

Светлана МОЛОКАНОВА.
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ПРОФЕССИОНАЛЫСБ

Хорошо знакомое дело

Юлия НЕВОЛИНА

Четверо барнаульцев представляли регион в финале IV чемпионата 
WorldSkills Russia «Навыки мудрых»

- Сейчас учу ребятишек. Ра-
зобрать – одно, надо правильно 
собрать, чтобы не осталось 
лишних деталей. Как правило, с 
первого раза не получается, но 
ничего, научатся потихоньку, – 
улыбается Алексей Иванович. – 
Руками работают замечатель-
но, зрительно хорошо запоми-
нают, а вот рассказать что-то, 
например, о стандартах, могут 
не всегда. Во время подготовки 
к чемпионату проводил общие 
тренировки. Хотел, чтобы уче-
ник досконально знал, где что 
расположено, как правильно 
открутить и закрутить – это 
ведь тоже непросто, надо знать 
момент затяжки, чтобы все сде-
лать в соответствии с нормами.
Самому мастеру на под-

готовку пришлось потратить 
гораздо меньше времени – все 
давно отточено. На испытании 
ему предстояло выполнить за-
дания двух модулей – каждый 
за два часа.

- Нужно было провести ди-
агностику коробки переклю-
чения передач автомобиля 
«Лада-Приора» – полностью 
разобрать ее, выполнить заме-
ры посадочных мест для вала 
синхронизатора, обнаружить и 
устранить неисправности. Это 
мне удалось в полном объе-
ме, – рассказывает Алексей 
Дручинин. – На второй этап 
немного не хватило времени, 
поскольку перед стартом экс-
перт изменил задание, сказав, 
что неисправности двигателя 
(тоже «Лады-Приоры») его не 

На этой неделе барна-
ульские специалисты с 
большим стажем работы в 
дистанционно-очном форма-
те соревновались в профес-
сионализме с коллегами из 
других регионов. Они пред-
ставляли Алтайский край в 
компетенциях, связанных с 
дошкольным воспитанием, 
преподаванием в младших 
классах, предприниматель-
ством, ремонтом и обслу-
живанием легковых авто-
мобилей.

Из наставников - 
в конкурсанты

Обычно Алексей Дручинин, 
мастер производственного 
обучения Алтайского транс-
портного техникума, готовит 
своих студентов к участию в 
Национальном чемпионате 
WorldSkills Russia. Причем 
успешно – два года подряд его 
ученики становились победи-
телями регионального этапа. 
В этом году он сам конкур-
сант. На нем особая ответствен-
ность – достойно представить 
наш регион в компетенции «Ре-
монт и обслуживание легковых 
автомобилей». Для него это 
дело хорошо знакомо. В техни-
куме он работает 11 лет, но ма-
шинам посвятил всю жизнь – 
когда-то окончил Алтайский 
политехнический институт по 
специальности «Автомобили 
и автомобильное хозяйство».

чемпионата выступают и го-
товятся алтайские участники.

- Раньше это помещение 
было нашей обычной мастер-
ской, а со временем получило 
статус специализированного 
центра компетенций. Здесь 
и сегодня продолжают отта-
чивать навыки студенты, – 
рассказывает заведующая ин-
новационным сектором Алтай-
ского транспортного техникума 
Ирина Кулеш. – Сегодня здесь 
особые соревнования – в них 
принимают участие специа-
листы 50+. Таким образом, в 
чемпионате прослеживается 
связь поколений – в нем есть 
юниорская линейка для школь-
ников, основная, где участвуют 
ребята 16-22 лет, и «Навыки 
мудрых» для профессионалов 
своего дела.
Тенденция преемственно-

сти прослеживается во всех 
компетенциях. Так, демонстри-
руя свой опыт преподавания 
в младших классах, учитель 
изобразительного искусства 
и мировой художественной 
культуры средней школы 
№ 31 Барнаула Ольга Наумова 
готовила занятие не для детей, 
а для своих коллег.

- Конкурсное задание слож-
ное: необходимо разработать 
три страницы сайта по за-
данной теме, – рассказывает 
эксперт-организатор компе-
тенции, заведующий отде-
лением начальных классов 
Барнаульского государственно-
го педагогического колледжа 

Елена Колпащикова. – На пер-
вой нужно обобщить личный 
опыт, на второй – отобразить 
индивидуальную профессио-
нальную траекторию личност-
ного развития, на третьей – 
предоставить 20-минутное 
видео с занятия. Фактически 
это мастер-класс, предназна-
ченный для педагогов, но 
проведенный волонтерами.
Ольга Наумова отмечает, 

что для нее участие в чемпи-
онате – проверка себя.

- Я уже много чего кому до-
казала. Например, в 2002 году 
стала почетным работником 
общего образования РФ, – гово-
рит Ольга Валентиновна. - Но 
еще более успешны мои уче-
ники: творческая, конкурсная, 
олимпиадная деятельность с 
юного возраста, научно-прак-
тические конференции. Мы всё 
умеем – и рисовать, и делать 
проекты, и писать научные 
работы. Готовилась к чемпи-
онату все предыдущие годы, 
потому что для обобщения 
опыта нужно его иметь.
В компетенции «Дошколь-

ное воспитание» Алтайский 
край представляла педагог 
детского сада № 261 «Исто-
ки» Татьяна Ретюнская, а в 
компетенции «Предприни-
мательство» – преподаватель 
Барнаульского кооперативного 
техникума Лена Капурина.

интересуют – исключительно 
измерения. При этом я дол-
жен был полностью разобрать 
двигатель, уделить внимание 
нюансам в распределительном 
и коленчатом валах, коренных 
и шатунных шейках, цилин-
драх… Измерения и сверка их 
со стандартом занимает осо-
бенно много времени, поэтому 
не уложился в срок.
Главный эксперт компе-

тенции в регионе Владимир 
Павловский отмечает, что это 
не страшно.

- Баллы начисляются за ка-
ждую операцию. За какую-то 
больше, за какую-то меньше. 
Дороже всего ценятся замеры, – 
поясняет Владимир Сергеевич. – 
Главное в чемпионате – ка-
чество, правильность разбор-
ки-сборки. А на максимальное 
количество баллов решить за-
дание все равно невозможно.
Между тем внимание об-

ращают на каждую деталь, 
в том числе на экипировку 
участника. Он должен работать 
в перчатках, головном уборе, 
очках и специальных ботинках 
с металлическим мыском – 
если что-то тяжелое, а такого 
на площадке много, упадет на 
ногу, она защищена.

Преемственность 
поколений

В целом площадка компе-
тенции «Ремонт и обслужива-
ние автомобиля» была хорошо 
подготовлена – здесь на про-
тяжении всех лет проведения 

Алексей Дручинин признается, что совсем не волновался на соревновании, был максимально хладнокровным.

300 конкурсантов 
из 62 регионов РФ приняли 
участие в чемпионате.
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Представители не одного 
поколения предков учителя 
истории и обществознания 
барнаульской гимназии 
№ 74 Веры Романовой рабо-
тали в школе. Воспитываясь 
в такой среде, Вера Юрьевна 
не могла выбрать другую 
профессию – именно к ней 
лежала душа. В этом году 
уже ее дочь оканчивает пе-
дагогический университет.

Семейная гордость
Родоначальник педагоги-

ческой династии - Анаста-
сия Демьяновна Ворожцова, 
урожденная Трухина. Это пра-
прабабушка Веры Романовой.

- Неизвестно, в каком году 
она приехала в Барнаул, где 
и какое получила образова-
ние. Известно только, что она 
была сельской учительницей, –
рассказывает Вера Юрьевна. – 
Каким-то чудом в семейном 
архиве сохранились докумен-
ты, датированные 1915, 1916, 
1919 и 1920 годами, которые 
подтверждают факт ее учитель-
ствования. Из воспоминаний 
моего деда Бориса Трухина, 
внука Анастасии Демьянов-
ны, дошли рассказы о том, что 
прапрабабушка была ярой ре-
волюционной активисткой, за-
нимая активную гражданскую 
позицию.
Кстати, он-то и стал продол-

жателем династии. Хотя его 
родители не были учителями, 
привили сыну любовь к чте-
нию, постоянно выписывали 
газеты и журналы, которые 
по сей день хранят наслед-
ники. Именно тогда в юном 
мальчике зародился интерес 
к истории и международной 
политике, ставший причиной 
поступления на истфак Барна-
ульского пединститута. Как 
перспективного выпускника 
Бориса Николаевича сразу же 
пригласили в Краевую партий-
ную школу, где он читал курс 
«Внешняя политика СССР и 
современные международные 
отношения». Среди слушателей 
были умудренные жизненным 
опытом ответственные работ-
ники – бывшие фронтовики. 
Благодаря своим знаниям, 
аналитическому уму моло-
дой преподаватель даже у них 
пользовался уважением.

- Когда в Барнауле поя-
вилась студия телевидения, 
моего деда постоянно при-
глашали выступать с обзором 
международных событий. 
Люди интересовались поли-
тикой, были благодарными 
слушателями. Его узнавали 
на улицах, с ним здоровались 
незнакомые люди, - вспоми-
нает Вера Романова. - Он учил 
студентов в педагогическом 
и политическом институтах, 
работал в вечернем универ-
ситете… А также занимался 
нравственным и эстетическим 

Юлия НЕВОЛИНА

Традиция – учительствовать

Коллектив учителей, 1920 год. В первом ряду в центре – родоначальник барнаульской педагогической династии Анастасия Ворожцова.

Общий педагогический стаж барнаульской династии – 326 лет

воспитанием молодежи через 
живопись. Его картины мы 
храним: наш дом – настоящая 
картинная галерея. Его общий 
педагогический стаж – 59 лет, 
а если учесть годы внештатной 
работы – все 64. Он был почет-
ным профессором АлтГПУ, 
заслуженным работником 
высшего профессионального 
образования и культуры РФ. 
Я горжусь тем, что являюсь его 
внучкой, меня как учителя это 
ко многому обязывает.

Его жена, Зинаида Петровна, 
тоже была педагогом – сна-
чала работала в начальных 
классах барнаульской школы 
№ 13, затем 15 лет – учителем 
русского языка и литературы 
в школе № 4. 

- Четвертая школа находи-
лась в очень неблагополучном 
районе города. Сейчас это ули-
цы Чернышевского, Чкалова, 
Папанинцев, а раньше 1-я, 
2-я, 3-я Алтайские, - говорит 
Вера Юрьевна. - Район сла-
вился сложной криминальной 
обстановкой в послевоенное 
время, и работать там было 
ох как нелегко! В классах -  не 
менее 40 человек. Телефонов 
не было. Вот и приходилось 
навещать семьи учеников, по 
колено утопая в песках и сне-
гах нескончаемых Алтайских 
улиц. Но каков был автори-
тет учителя! Моя мама часто 
вспоминала: «Куда бы мы ни 
пошли, с нею постоянно кто-то 
здоровается». Бабушка очень 
много работала. Ежедневно 
она проверяла стопы тетра-
дей общей сложностью 80-120 

штук. И как виртуозно она это 
делала! Исправит ошибки и 
пишет по памяти на полях 
номер параграфа того правила, 
на которое была допущена 
ошибка. Все знала наизусть. 
Потом Зинаида Петровна 

много лет работала воспита-
телем и учителем русского 
языка в краевом детском пси-
хоневрологическом санатории. 

Мое место
Неудивительно, что в учи-

тельской семье выросли про-
должатели трудовой династии 
– дочери Галина и Елена. 

- Наше учительство нача-
лось в детстве, – вспоминает 
Галина Борисовна Бабич (Тру-
хина), мама Веры Романовой. - 
Помню длинные зимние ве-
чера. Накануне праздников 
выключали в целях экономии 
электричество. Комната тускло 
освещается керосиновой лам-
пой. От ее пламени по углам 
шевелятся тени. Бабушка за-
нята своими делами, родители 
допоздна на работе. А мы с 
Леной играем в школу. Я на 
правах старшей беру на себя 
роль учительницы. Вместо 
парты приступка к печке. Лена 
сидит за импровизированной 
партой и выполняет мои ука-
зания. У нас даже была гри-
фельная доска, доставшаяся 
нам от прабабушки Анастасии 
Демьяновны. О таких досках 
не только ученики, но и со-
временные учителя понятия 
не имеют. Теперь интерактив-
ные подавай в каждый класс. 
А когда-то были грифельные. 

И писали на них меловым 
карандашом, а ошибки стира-
ли тряпочкой. Были у нас и 
тетрадки, и журнал с оценка-
ми. Наверное, с тех длинных 
зимних вечеров и начался 
наш путь в профессию.
Когда выросла, стала насто-

ящим учителем – преподава-
ла немецкий язык. Начинала 
работать в сельской средней 
школе станции Дарбаза Сред-
неазиатской железной дороги. 
Потом был многолетний пе-
рерыв в преподавательской 
деятельности и долгожданное 
возращение. В барнаульской 
школе № 74 Галина Борисовна 
проработала 19 лет:

- С каким радостным вол-
нением я вновь переступила 
порог класса! Тогда я поняла: 
здесь мое место.
Ее сестра, Елена Борисовна, 

12 лет трудилась учителем 
английского языка.

Последние 22 года семейное 
дело продолжает дочь Галины  – 
Вера Романова.

- Конечно, это очень почет-
но и ответственно, - считает 
Вера Юрьевна. – В своей рабо-
те я больше придерживаюсь 
традиций, все-таки они дают 
большие плоды, чем новации. 
Важно, что школа не только 
дает образование – от учителя 
зависят судьбы детей, мы их 
творим каждый день. Самая 
высшая награда для меня – 
когда заходят в гости выпуск-
ники и говорят: «Именно на 
ваших уроках я понял, кем 
хочу стать». Что может быть 
приятнее для учителя?

Вера Романова: 
«Есть у меня мечта, чтобы 
не иссякали учительские 
династии, а разрастались 
притоком молодых 
творческих сил. Чтобы 
творческая работа молодых 
зиждилась на лучших 
традициях предшествующих 
учительских поколений. 
Чтобы школа вышла из 
сферы оказания услуг 
клиентам – ученикам, и 
заняла то достойное место 
в обществе, которое она по 
праву должна занять».
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Фото из архива Ольги СТЕПАНОВОЙ

Алтайская делегация 
«серебряного» доброволь-
чества привезла победу 
с Всероссийского форума 
волонтерских движений 
«Молоды душой» и «Мы 
вместе». Форум проходил 
в Тюмени с 1 по 4 октября. 
Он был приурочен ко Дню 
пожилого человека.

Насыщенная поездка
Под руководством Оль-

ги Степановой, директора 
Комплексного центра соци-
ального обслуживания и по 
совместительству председа-
теля Регионального центра 
«серебряного» волонтерства, 
в Тюмень от Алтайского 
края отправились четверо 
самых активных и предан-
ных делу добровольцев. Ими 
стали Светлана Докучаева из 
бийского отряда «Позитив», 
представитель Немецкого 
национального района Ирина 
Добровольская, Галина Чайка 
из Табунов и Елена Гриценко, 
волонтер барнаульского отря-
да «Золотое сердце». 
Программа форума была 

очень насыщенная. Образова-
тельная часть подразделялась 
на семь блоков, каждый из 
которых отвечал за опреде-
ленную сферу волонтерства – 
медицинскую, социальную, 
событийную, экологическую, 
культурную, медиа и даже 
онлайн. Добровольцев учили 

Светлана МОЛОКАНОВА

Золотые сердца
«Серебряные» волонтеры зарядились идеями и готовы дальше помогать людям.

Чему учатся «серебряные» волонтеры?
разрабатывать и защищать 
проекты, продвигать свою де-
ятельность через социальные 
сети, о чем подробно расска-
зывали опытные блогеры.
Также с участниками 

форума провели несколько 
ТЕD-лекций с известными 
людьми, которые активно 
занимаются благотворитель-
ностью. Так, мотивационную 
встречу провела олимпийская 
чемпионка, гимнастка Свет-
лана Хоркина. Еще выступали 
актеры Александр Олешко и 
Дмитрий Певцов.

- Мы привыкли видеть их 
только в кино, на сцене, на 
спортивной арене, где не всег-
да можно понять, каков чело-
век на самом деле. Например, 
Александра Олешко раньше 
я воспринимала только как 
юмориста, шоумена. А теперь 
поняла, насколько много в 
нем добра, любви и сочув-
ствия к простому человеку, - 
отмечает Ольга Степанова. 
Помимо обучающих ме-

роприятий для волонтеров 
организовали культурную и 
досуговую программу. С боль-
шим энтузиазмом они от-
неслись к творческим ма-
стер-классам. Добровольцы 
создавали сухие духи, рас-
писывали экологические 
сумки-шоперы, мастерили 
брошки. Их также возили в 
местный театр и провели 
экскурсию по городу.

- На форуме было так мно-
го площадок, что физически 

все посетить было невозмож-
но. Мне очень понравилось 
проходить психологические 
тренинги, например, один 
такой был на выявление ли-
дерских качеств и на опре-
деление своей позиции в 
обществе. После обучения 
появился дополнительный 
стимул развиваться, я по-дру-
гому посмотрела на свою де-
ятельность. Пусть официаль-
но в отряде добровольцев я 
третий год, но волонтерством 
занимаюсь с детства, только 
тогда такую помощь назы-
вали по-другому. Чувствую 
душевную гармонию, когда 
вижу горящие глаза других. 
Ведь ты делаешь именно то, 
в чем они нуждаются, а не 
просто для галочки. Сейчас 
мы со своим отрядом бабу-
лечек поем, танцуем, вяжем 
в благотворительных целях, - 
рассказывает Елена Гриценко. 
Одним из центральных 

мероприятий на форуме 
было оглашение результатов 
грантового конкурса «Моло-
ды душой». Со всей России 
на него подали почти 3 ты-
сячи заявок, в финал вышел 
71 проект, а победителями 
стали 20 участников, и среди 
них представитель алтайской 
делегации. Галина Чайка полу-
чила грант на осуществление 
патриотической программы, 
посвященной повышению зна-
ний и укреплению памяти о 
Великой Отечественной войне 
среди подростков 10-12 лет. 

Новые идеи
- Подобные поездки - это 

всегда полная перезагруз-
ка, - делится впечатлениями 
Ольга Степанова. – Приезжа-
ешь на форум, знакомишься и 
общаешься со своими едино-
мышленниками, заряжаешься 
от них энергией и находишь 
пути решения своих задач. 
Это очень мотивирует. 
После каждого такого фо-

рума наши волонтеры вдох-
новляются разными идеями 
и проектами, которые потом 
реализуют в регионе. Кстати, 
«серебряное» добровольчество 
в крае официально существу-
ет третий год. В 2018 году 
открылся ресурсный центр 
на базе Комплексного центра 
социального обслуживания, 
который попал в первые 15 
таких организаций по всей 
стране. Сейчас в России их 
69. За время своего существо-
вания алтайские активисты 
основали в регионе Школу 
волонтеров, запустили интел-
лектуальную игру «Серебря-
ный квиз», а проект «Тепло» 
из Уфы преобразовали в «Те-
плые ручки - теплые ножки», 
в рамках которого создают 
вязаные изделия – будь то 
варежки, носки, детские рас-
пашонки – и дарят тем, кто 
в них нуждается, например, 
в многодетные семьи или 
пострадавшим от паводков. 
В этом году после форума 

добровольцы будут разви-
ваться в двух новых направ-

лениях. Первое - информа-
ционное, планируется запуск 
официального сайта алтайско-
го «серебряного» движения. 
А второе – открытие «Добро-
Центров», которые могут быть 
организованы только на базе 
юридических лиц. В чем плю-
сы? Во-первых, в отличие от 
ресурсного центра, они будут 
самостоятельными звеньями 
в социальной сфере. У них 
появится возможность напря-
мую работать с Всероссийской 
ассоциацией волонтерских 
центров, следовательно, 
получать дополнительные 
источники для развития своей 
деятельности. Уже известно, 
что «ДоброЦентры» помимо 
Барнаула в ближайшее вре-
мя откроются в Новоалтай-
ске, Славгороде, Рубцовске 
и Немецком национальном 
районе.
Сейчас «серебряные» во-

лонтеры участвуют в «Ма-
рафоне добрых дел». Они по-
могают другим, а фотоотчет 
выставляют в социальных 
сетях. Их отслеживают в Ком-
плексном центре и тради-
ционно в конце месячника 
пожилого человека награ-
ждают победителей - тех, кто 
проявил наибольшую актив-
ность. Ольга Владимировна 
отмечает, что в этом году 
участников гораздо больше, 
чем в прошлом. В 2020 году 
они зафиксировали 193 заяв-
ки, а сейчас, за два месяца, их 
уже больше двухсот.

В Алтайском крае 
больше 130 отрядов 
«серебряных» 
волонтеров, семь 
из них находятся в 
Барнауле.
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КСТАТИ

В школу каллиграфии 
принимают и детей, и 
взрослых. Часто на уро-
ки хотят ходить роди-
тели вместе со своими 
детьми.

Фото Светланы ЕРМОШИНОЙ

От пальцев до спины
Ученики Татьяны и Елены 

не только пишут и рисуют, 
но и оформляют блокноты, 
магнитики, даже мастерят 
книжные переплеты. Когда 
педагоги что-то объясняют, 
то и дело упоминают любо-
пытные факты.

- Кто-нибудь обращал 
внимание на шашечки, изо-
браженные на этикетках с 
чернилами? – обращается к 
ребятам Татьяна Сергеевна, 
показывая бутылек. – Дума-
ете, это просто для декора? 
Нет, это обозначение ширины 
пишущего инструмента.
Удивляет, когда педагог 

говорит о связи каллиграфии 
с физкультурой. Оказывается, 
перед занятиями нужна раз-
минка, ведь когда мы пишем, 

ле – это специальный коврик 
для письма водой. Плотнее 
и темнее бумаги, он выгля-
дит, как древний свиток, но 
если капнуть на него водой, 
останется клякса. Если прове-
сти по поверхности влажной 
кисточкой, то будет черная 
линия. При высыхании линии 
сереют и исчезают совсем. 
Удобно для первых шагов в 
каллиграфии: сразу учишься 
и правильно держать кисть, и 
чувствовать динамику линии, 
и не бояться ошибок, ведь о 
них не будет напоминать куча 
исписанной бумаги.
В начале курса учат пра-

вильно держать инструмент. 
Вести кистью по коврику ока-
зывается совсем не просто: 
пальцы упорно отказываются 
хватать кисточку как бы ще-
поткой, перпендикулярно сто-
лу. Сказывается повседневная 
привычка. При регулярных 
занятиях вместе с моторикой 
постепенно развиваются и 
чувство ритма, и глазомер – 
в буквах старинной вязи очень 
важны пропорции.

- Мы, каллиграфы, владеем 
разными шрифтами, курси-
вом – есть английский, амери-
канский курсивы, – перечис-
ляет Татьяна Голубева. – Но 
это не значит, что в обыч-
ной жизни мы будем список 
продуктов писать курсивом. 
Привычка, конечно, есть, она 
влияет на читаемость почерка.

Познакомиться с кал-
лиграфическими шриф-
тами, научиться писать 
гусиным пером, освоить 
леттеринг, исправить свой 
нечитаемый почерк – все 
это предлагают в школе 
каллиграфии, которая от-
крылась на прошлой не-
деле в Барнауле.

С азов
Татьяна Голубева, препода-

ватель изобразительного ис-
кусства, почти пять лет вела 
каллиграфию в Барнаульской 
классической школе. С этого 
учебного года она и Елена 
Шевырёва решили арендо-
вать помещение и выйти 
на общегородской уровень, 
чтобы обучать каллиграфии 
всех желающих барнаульцев.

Для тех, кто раньше не был 
знаком с этим искусством, 
предлагают курс «Введение 
в каллиграфию»: для детей 
он будет идти с октября по 
апрель, для взрослых – два 
месяца, так как у них уже есть 
художественные навыки. Есть 
курс по каллиграфическому 
рисованию – особенно он 
полезен для детей, которые 
только осваивают написание 
букв. Для детей 5-6 лет этот 
курс – своеобразная подготов-
ка к школе, без однотипных 
надоедающих прописей, но 
с рисунками, орнаментами 
и композициями из букв. 
Также есть программа по 
исправлению почерка, но 
преподаватели отмечают: 
красивый почерк будет не 
целью, а скорее приятным 
бонусом, одним из эффектов 
от освоения каллиграфии.

- Исправить почерк за два 
месяца или еще быстрее – 
невозможно. Нужны еже-
дневные занятия, – уверена 
Татьяна Сергеевна.

- Если дома у вас есть сво-
бодное время, 15-30 минут 
в день можно уделить вни-
мание почерку, – добавляет 
Елена Юрьевна. – Элементы 
букв, цветочки, кружочки, 
ровные линии – если каж-
дый день будете делать та-
кие разминки, то благодаря 
мышечной памяти научитесь 
писать красиво. А вообще кал-
лиграфия – это безграничная 
возможность научиться лю-
бому почерку, любой технике 
письма, это нескучно и не 
надоедает долгие годы. Это 
способ релаксации.

Школа каллиграфии начала работать в Барнауле

у нас работает и кисть, и ло-
коть, и даже плечо. Поэтому 
с детьми делают упражне-
ния, разминая пальцы, ки-
сти, локти, плечи, спины. 
А непосредственно при пись-
ме учат опираться на свобод-
ную руку, чтобы пишущая 
рука не напрягалась и не 
тряслась.

- Со временем человек по-
нимает, какие инструменты 
ему больше нравятся, – отме-
чает Татьяна Голубева. – По-
этому на уроках введения в 
каллиграфию мы рассматри-
ваем все: и кисть, и остроко-
нечные, и ширококонечные 
инструменты, даем базу. 
И потом, в зависимости от 
того, что понравится ученику, 
он может пойти на свадебную 
каллиграфию, пройти курс 
вязи, попробовать меловой 
леттеринг. Это уже будут кур-
сы в маленьких группах, по 
3-5 человек.
О своих личных предпо-

чтениях Татьяна говорит, 
что ей нравится все. Однако 
уточняет:

- Можно сказать, что гуси-
ное перо – это универсаль-
ный инструмент. Мы рань-
ше думали, что гусиное перо 
исключительно остроконеч-
ное – ничего подобного! Его 
можно подтачивать любым 
образом и получать разные 
линии.

Светлана ЕРМОШИНА

Непростые линии
Педагоги школы калли-

графии сравнивают кисть 
со смычком, который нуж-
но чувствовать, чтобы вести 
линию, как звук, уверенно и 
ритмично. В каллиграфии 
линия «живая» – это значит, 
что в процессе ее написания 
рука меняет нажим, а линия 
вслед за ней – толщину или 
насыщенность цвета.
Начинают учиться калли-

графии с простого карандаша, 
позже осваивают перо и тушь, 
чернила, гуашь и акварель. 
Любопытный инструмент – 
сдвоенный карандаш. Два оди-
наковых карандаша, плотно 
связанных в нескольких ме-
стах тонкими резинками, дают 
две линии, переплетающиеся 
на поворотах при написании 
буквы. Заштриховываешь 
пространство между этими 
линиями – и происходит вол-
шебство, буква приобретает 
объем.
Каллиграфия – увлечение 

не из дешевых. Материалы 
часто приходится заказывать 
через Интернет, при покупке 
кистей в художественных ма-
газинах желательно попро-
сить совета у консультанта. 
У самой Татьяны есть целый 
набор всевозможных пишу-
щих инструментов, в том 
числе кисти ручной работы. 
Одно из самых необычных 
приспособлений в ее арсена-

Когда линия оживает

Татьяна Голубева, 
преподаватель каллиграфии:
«Я против того, чтобы у всех 
был вылизанный почерк, 
один в один, как в прописи. 
Через завитушки, хвостики 
букв ребенок проявляет свою 
индивидуальность».

День открытых дверей в барнаульской школе каллиграфии.
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БАСКЕТБОЛ

Уверенный 
старт
В четверг, 7 октября, БК 

«Барнаул» провел первый 
матч в Суперлиге-1. На 
своей площадке горожане 
обыграли «Уфимца» - 82:62. 
Первое очко «Барнаулу» 

принес со штрафного Алек-
сандр Мартынов. Хозяева уже 
на первых минутах обеспе-
чили себе комфортное преи-
мущество – 7:0, и в дальней-
шем его только наращивали. 
К концу первой четверти 
барнаульцы уже вели «+9», 
а к большому перерыву вели 
уже с двузначным преимуще-
ством – 38:22.
В начале второй половины 

игры гости несколько сокра-
тили отставание, но барна-
ульцы быстро вернули все 
на свои места. В какой-то 
момент они даже повели с 
преимуществом в 25 очков, 
но в итоге финальная сирена 
зафиксировала двадцатиоч-
ковое преимущество – 82:62. 
В воскресенье, 10 октября, 

БК «Барнаул» дома сыграет с 
ЦСКА-2. Начало в 19.00. 

АНОНС

На спортивных
аренах
Предстоящие выходные 

будут богатыми на спор-
тивные события. 
Так, 9 октября ФК «Дина-

мо-Барнаул» в 14 туре пер-
венства ФНЛ-2 дома примет 
«Новосибирск». Начало в 15.00, 
встреча состоится на стадионе 
«Динамо» (ул. Никитина, 55). 
В субботу и воскресенье 

первые домашние игры Выс-
шей лиги «А» сезона 2021/2022 
проведет волейбольный 
«Университет». В СК «Победа» 
(ул. А. Петрова, 146г) он сыг-
рает с «Тюменью». Начало суб-
ботнего матча в 16.00, воскрес-
ного – в 15.00. 
В выходные барнаульские 

гандболисты проведут первые 
матчи нового сезона в Первой 
лиге зоны «Сибирь» чемпи-
оната России среди мужских 
команд. В спорткомплексе 
«Коммунальщик» (ул. Мала-
хова, 134а) два матча проведут 
команды «Энергия» (Барнаул) 
и «СКИФ-Юниор» из Омска. 
В субботу матч начнется в 
18:00, в воскресенье - в 12:00.

9 и 10 октября в СК «Обь» 
(ул. Папанинцев, 96а) прой-
дут четвертьфинальные 
матчи Кубка Алтайского 
края по баскетболу среди 
мужских и женских команд. 
В турнире участвуют по во-
семь мужских и женских 
коллективов. В следующие 
выходные - 16−17 октября - 
состоятся полуфинальные и 
финальные поединки.
Также в субботу и воскре-

сенье в краевом шахматном 
клубе (ул. Гоголя, 42) со-
стоятся завершающие туры 
регионального чемпионата 
по классическим шахматам 
среди взрослых. Начало тура 
9 октября в 17.00, 10 октября – 
в 10.00. 

Ярослав МАХНАЧЁВ.

Приглашаются 
на ринг!
Краевая СШОР по боксу отмечает десятилетие 
большим турниром 

В октябре 10 лет отмечает краевая 
СШОР по боксу «Алтайский ринг». 
В честь этого в зале школы в четверг 
стартовал боксерский турнир, собрав-
ший более 100 участников из рай-
онов края, а также из Новосибирска. 
В краевых соревнованиях по боксу 
на ринг выходят юноши и девуш-
ки 13−14 лет, также в рамках старта 
проходят матчевые встречи между 
юношами 11−12 лет. С юбилеем и 
стартом соревнований спортсменов 
поздравили заместитель министра 
спорта Алтайского края Максим Ряб-
цев и председатель комитета по фи-
зической культуре и спорту города 
Барнаула Пётр Кобзаренко. 

Дом для всех
История бокса в Алтайском крае давняя 

и богатая, но региональная школа, объеди-
нившая лучшие тренерские силы и самых 
талантливых воспитанников, появилась 
только десять лет назад – свою работу она 
начала 1 октября 2011 года. А еще за семь 
лет до того, в 2004 году, после победы на 
Олимпийских играх в Афинах уроженца 
Рубцовска Алексея Тищенко известный 
в крае тренер Валерий Коломотов стал 
активно продвигать идею краевого клуба 
по боксу. Ее и поддержало руководство 
региона. 

- 10 лет – срок небольшой, но за это 
время «Алтайский ринг» стал настоящим 
центром бокса края. Школе есть чем гор-
диться, здесь растут хорошие боксеры, - 
уверен Пётр Кобзаренко. 

Главной базой школы стал зал на ул. Пол-
зунова, 57а, где сделали ремонт, создав все 

условия для юных боксеров. Здесь есть и 
ринг, и мешки с грушами, и прочий ин-
вентарь, и тренажеры, для которых скоро 
выделят отдельное помещение. 

- До появления школы нашей главной 
проблемой было место, где можно было 
бы собрать спортсменов со всего края для 
подготовки к соревнованиям, - говорит 
старший тренер сборной Алтайского 
края Вячеслав Малетин. – Собирали их 
в каком-нибудь клубе, но это останав-
ливало весь текущий тренировочный 
процесс, тренироваться могли только 
члены сборной края. А в этом зале места 
стало хватать всем.
Сразу пошли в гору и результаты. 

В открывшихся по краю филиалах стали 
появляться юные звездочки. Один из 
тех, кто дошел почти до Олимпа – руб-
цовчанин Владимир Узунян. Сейчас он – 
член сборной России, тренируется в 
Москве, претендует на участие в чем-
пионате мира. 
А бийчанин Вячеслав Шипунов стал 

победителем первенства Европы, при-
зером первенства мира. Сейчас он уже 
завершил карьеру, является членом 
правления краевой Федерации бокса, 
проводит мастер-классы. 

- Тренироваться я начал еще до появ-
ления «Алтайского ринга», а в 2011 году 
перешел в него. Можно сказать, стал одним 
из первых воспитанников, - вспомина-
ет Вячеслав. – Школа дала возможность 
проводить сборы, тренироваться всем 
ведущим краевым боксерам. А это уже 
другие возможности для роста. Когда ты 
тренируешься в своем клубе – это одни 
и те же партнеры, а когда вместе собира-
ются ребята со всего региона, уже совсем 
другая история. 

Настоящее и будущее
Школа живет не только прошлыми 

победами. Есть чем похвастаться и сейчас. 
В августе юный воспитанник филиала 
школы из Камня-на-Оби стал победителем 
первенства Европы среди спортсменов 
13-14 лет. Две представительницы школы 
входят в состав сборной России по раз-
ным возрастам. Вот и в соревнованиях в 
честь юбилея «Алтайского ринга» приняли 
участие те, с кем тренеры в ближайшей 
перспективе связывают особые надежды. 
Один из них – тринадцатилетний барнау-
лец Андрей Александров-Синицкий. 

- Турнир в честь юбилея школы – двойная 
ответственность, - рассказывает Андрей. – 
Но спортсмены здесь друг друга хорошо 
знают, бои не слишком сложные. Хотя на 
ринге друзей быть не может, а вот после 
поединков все друг друга поддерживают. 
В «Алтайском ринге» Андрей трени-

руется не так давно, до этого занимался 
в другом клубе. 

- В принципе, подготовка везде похожая, - 
рассуждает спортсмен. – Но в «Алтайском 
ринге» большая нацеленность на результат. 
В четверг и пятницу прошли предвари-

тельные и полуфинальные бои. В субботу 
состоятся решающие поединки.

СШОР «Алтайский ринг» воспитывает не просто чемпионов, а настоящих мужчин.

СШОР «Алтайский ринг» 
за свою историю подготовила 
девять мастеров спорта России, 
20 кандидатов в мастера спорта. 
Открыты филиалы в Камне-на-
Оби, Рубцовске, Яровом. 
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Легко не будет
«Динамо-Алтай» со скрипом вошло в новый хоккейный сезон

ХК «Динамо-Алтай» про-
вел первые матчи нового 
сезона первенства ВХЛ – 
дома и на выезде. Резуль-
таты позволяют сделать 
выводы, что турнир для 
нашей команды будет не-
простым.

Новая команда
Прошлый сезон, который 

должен был стать большим 
праздником, обернулся боль-
шим разочарованием. «Ди-
намо-Алтай» было одним из 
главных претендентов на 
победу в плей-офф, за кото-
рым ожидалось повышение 
в классе. Но на пути стали 
«Красноярские Рыси», кото-
рые, усилившись игроками 
из основной красноярской 
команды, «Сокола», остано-
вили барнаульцев в полу-
финале. Болельщики еще 
надеялись, что повышение 
статуса и переход в чемпи-
онат ВХЛ состоится, благо 
регламент позволяет, но в 
краевом Министерстве спорта 
дали понять – нет победы, 
нет и роста. Все должно быть 
по-честному.
Летом  барнаульский 

хоккейный клуб серьезно 
обновился, кадровые изме-
нения коснулись не только 
состава, в котором чуть ли 
не половина новичков, но 
и тренерского штаба. Доста-
точно неожиданно команду 
возглавил Владислав Хромых, 
в послужном списке кото-

рого есть победа со студен-
ческой сборной России на 
Всемирной универсиаде. Надо 
сказать, что не все поняли, 
зачем для уровня первенства 
ВХЛ столь серьезная фигура 
у руля клуба. Может быть, это 
уже прикидка, скажем так, на 
вырост, на будущее. Правда, 
Хромых, отработав в клубе 
все межсезонье и первый 
тур, сразу после него уехал 
в расположение молодежной 
сборной России (U-18), куда 
его назначили помощником 
главного тренера. В итоге к 
матчам второго тура динамов-
цы готовились без него. Как 
будет в дальнейшем наш коуч 
разрываться между сборной 
и основным местом работы, 
пока не совсем ясно. Время 
покажет.

Праздник без победы
В нынешнем сезоне в пер-

венстве ВХЛ осталось лишь 
пять команд. На первом этапе 
каждая проводит друг с дру-
гом по четыре игры дома и 
на выезде – это достаточно 
нудно, а также редко, в сред-
нем на своей площадке будет 
по четыре встречи.
Начинать турнир барна-

ульцам выпало на выезде и, 
по иронии судьбы, все с теми 
же «Рысями». Очередной вояж 
на берега Енисея завершился 
неоднозначно – сначала по-
ражение по буллитам, потом 
поражение в овертайме, затем 
уверенный разгром со счетом 
4:0, а под занавес волевая по-
беда – 4:3.

Яркая точка
День отдыха – и снова 

на лед. В третьей игре бар-
наульцы снова пропустили 
первыми, а в начале второго 
периода счет уже был 0:2. Та-
кое развитие событий устраи-
вало гостей, и они старались 
не форсировать события, а 
играть надежно. Но хозяева 
вернулись в игру за три ми-
нуты, сравняв счет. На послед-
них секундах второго периода 
у нападающего «Динамо» Ива-
на Сапунова была отличная 
возможность вывести хозяев 
вперед, но вратарь гостей спас 
свою команду.
В третьем периоде коман-

ды показали равный хоккей, 
но исход матча решили уда-
ления. Причем сначала чис-
ленное преимущество по-
лучили динамовцы. Но тут 
же заработали два штрафа 
один за другим, и в итоге, 
когда челнинцы оказались 
в полном составе, пришлось 
играть втроем против полной 
пятерки соперника. Те тянуть 
не стали и тут же забили – 3:4.
В завершающей игре серии 

динамовцы со злости, кажет-
ся, реализовали все моменты, 
а «Челны», уже выигравшие 
два матча в Барнауле, особо и 
не сопротивлялись – в итоге 
4:0 в нашу пользу.

Вместо эпилога
Выводы из всей этой исто-

рии простые: легко в сезоне 
не будет. После кадровых из-
менений в «Динамо-Алтай» 
многие болельщики поче-

Во втором туре с ХК «Чел-
ны» состоялась домашняя 
премьера, из которой руко-
водство клуба сделало насто-
ящий праздник. За полчаса до 
стартовой игры в фойе уже 
было целое шоу. В одном 
углу выступает кавер-группа 
«25 кадр». В другом – фотосес-
сия с живым енотом – талис-
маном клуба. Рядом – фото-
сессия с Иваном Вишневским, 
барнаульским хоккеистом, 
выступавшим в НХЛ, ныне – 
тренером-селекционером 
«Динамо-Алтай». Надо ска-
зать, что к еноту интереса 
было больше, чем к звездному 
спортсмену.
А вот на льду в стартовом 

матче праздника не получи-
лось. «Челны», пропускавшие 
первый тур и проводившие 
стартовый матч сезона, на 
рожон не лезли, но им пер-
вым удалось открыть счет, а 
за 12 секунд до конца игры 
удвоили преимущество. Во 
втором периоде барнаульцы 
отчаянно догоняли (не про-
пускать бы при этом, то было 
бы вообще супер), в итоге в 
третьем периоде счет срав-
нялся – 3:3, но за шесть минут 
до конца «Челны» забили в 
четвертый раз.
Во втором матче «Дина-

мо-Алтай» взяло уверенный 
реванш – 5:2. Правда, пропу-
стили первыми, но потом 
исправились, причем срав-
няли счет в меньшинстве, 
а в третьем периоде забили 
сопернику три безответные 
шайбы.

Первые домашние матчи «Динамо-Алтай» получились богатыми на голы.

Третий тур регулярного 
первенства ВХЛ динамовцы 
пропускают. Следующие матчи 
«Динамо-Алтай» проведет в 
гостях 28, 29, 31 октября и 
1 ноября против «Чебоксар». 
Ближайшие домашние игры 
пройдут 13, 14, 16 и 
17 ноября против саратовского 
«Кристалла».

му-то решили, что Кубок Фе-
дерации по итогам сезона бар-
наульцы заберут без борьбы, 
а соперники будут перед нами 
расступаться, выстраиваясь 
почетным коридором. На деле 
пока получается наоборот. 
В команде есть проблемы и в 
обороне (в четырех матчах из 
восьми команда пропускает 
первой), и в нападении. А оп-
поненты в корне не согласны 
с тем, что «Динамо-Алтай» 
однозначный чемпион.

С другой стороны, форсиро-
вать события сейчас абсолют-
но незачем. До плей-офф, куда 
попадают четыре команды 
(хочется верить, барнауль-
цы окажутся в их числе), еще 
чуть ли не полгода. А до этого 
можно выстраивать игру и 
экспериментировать.

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА 
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20 команд 
стартовали в новом сезоне КВН.

Светлана МОЛОКАНОВА

Кто смешнее?
Новый сезон музыкального фестиваля КВН стартовал в Барнауле

Вот уже 16-й сезон луч-
шие команды КВН краевой 
столицы и всего региона 
сталкиваются в битве, где 
оружием служат шутки, а 
стратегией – юмор. На ми-
нувшей неделе состоялась 
первая игра, главной целью 
которой было познакомить-
ся с участниками.

Музыкальный фестиваль 
команд КВН собрал артистов 
из Барнаула, Бийска, Заринска, 
Троицкого и Павловского рай-
онов, а также гостей из Ново-
сибирска и Горно-Алтайска. 
Команды разбили на три 

блока, чтобы жюри было про-
ще оценивать. Выбор перед 
ним стоял непростой – опреде-
лить в каждой группе лучших, 
когда абсолютно все талант-
ливы и уникальны. 

Без рамок
В юморе нет возрастных 

границ и профессиональных 
ограничений, поэтому в КВН 
играют представители разных 
возрастов и профессий. Напри-
мер, команда из Новосибирска 
состояла из школьников. Ре-
бята в ярких нарядах сыпали 
совсем недетскими шутками 
и скакали по сцене, как мячи-
ки-попрыгунчики. 

«Фазанята» приехали из 
Заринска. Ее участники - сту-
денты политехнического тех-
никума. Вячеслав Кыстаев 
играет полтора года, а сейчас 
он готовит новый набор:

- Сцена – это всегда всплеск 
эмоций. Особенно когда твоя 
шутка выстреливает и зал про-

сто падает. Мы берем пример 
с нашего знаменитого земляка 
Дмитрия Красилова, с кото-
рым, кстати, дружим. Он пре-
красно держится на публике 
и доказал всем, что многого 
можно добиться благодаря 
юмору. 
Для некоторых юмористов 

выступление на музыкальном 
фестивале стало дебютным. 
Команда «Между нами – де-
вочками» образовалась совсем 
недавно, перед краевой Шко-
лой КВН, которая походила в 
сентябре на базе детского ла-
геря имени Гагарина. Поэтому 
открытие сезона стало для них 
первой взрослой игрой. Ребята 
приехали из Павловска, они 
представляют детскую теа-
тральную студию «Карусель». 

- Боязнь сцены мы точно 
преодолели, – делится един-
ственный парень в женском 
коллективе Данил Филиппов. – 
Для нас это новый и очень 
яркий опыт. Было непросто, 
меняли сценарий почти до 
самого выступления. Мы в 
первую очередь специали-
зируемся на актерской игре, 
сейчас понимаем, что нужно 
больше упражняться в напи-
сании шуток, а главное – в 
правильной их подаче, иначе 
они не сработают. 

Юмор в погонах
Где вы еще увидите со-

трудника УФСИН в форме и 
одновременно в сомбреро и 
с маракасами в руках? Только 
на КВН! Кстати, это был Мак-
сим Силивончик из команды 
«Не зарекайся», и он за свою 
харизму и артистизм получил 
награду фестиваля в номина-

что всегда любила смотреть 
игры КВН, особенно старой 
школы, например, выступле-
ние команд «Камызяки» и 
«Студия Союз». 

- Сейчас я уже закончила 
учебу, но продолжаю поддер-
живать ребят и выхожу на 
сцену вместе с ними. Со своей 
командой не бывает скучно, 
вместе с ней ты образуешь 
некий симбиоз активности 
и креатива. Публика в этот 
раз была очень теплая, пе-
ред такой легко выступать. 
Транслируешь энергию в зал, 
а она возвращается к тебе в 
двойном объеме. Это заря-
жает. Очень хорошо зрители 
приняли новые команды, – 
рассказывает Дарья. 
Победителем музыкально-

го фестиваля стала команда 
«Экстрим» из села Сычёвка. 
Парни с душой шутили о 
деревенском быте. Вот так, 
например, они представили 
одного из своих участников: 

- А это Геннадий. Главный 
принцип его жизни таков: он 
поступает с другими так, как 
они поступили с ним, именно 
поэтому у нас по селу бегают 
покусанные собаки. 
Еще благодаря их миниа-

тюрам зрители узнали, что в 
Сычёвке свиньи ищут грибы 
трюфели, а быков готовят к 
корриде. А власть у того, кто 

ции «Лучшая мужская роль». 
Пожалуй, у команды КВН 

УФСИНа было одно из самых 
ярких выступлений. Сочета-
ние официоза, присущего их 
профессии, и комичности си-
туаций, которые они разы-
грывали, точно не оставили 
никого равнодушным в зале.

- Разрешите доложить по 
работе!

- Отставить! Фестиваль же 
музыкальный, поэтому пой!
И участник команды запел 

на мотив песни «Ах, если бы 
сбылась мечта моя!» из мульт-
фильма «Летучий корабль»:

- Банка тушенки, в ней те-
лефончик. Симку – в конфетку, 
зарядку – в батончик. Флешка – 
в колбаску, блютуз – в банку 
кофе. Все нахожу я у себя на 
работе!
Вместе с командой высту-

пал их четвероногий друг по 
кличке Кефирчик – маленькая 
собака, которая, по словам ко-
манды, обязательно вырастет 
в настоящего добермана. «Не 
зарекайся» удивили зрителей 
не только своими шутками, 
песнями, но и зажигательны-
ми танцами. Так, например, 
одному из игроков совершен-
но не помешали парадный 
мундир и кирзовые сапоги 
для исполнения элемента из 
брейкданса. 

Симбиоз креатива
Дарья Гайкалова представ-

ляет команду «Под каблуком» 
классического университета, 
которую сама основала два 
года назад. У них в копил-
ке уже есть третье место и 
лучшая мужская роль в про-
шлых сезонах. Признается, 

ходит в меховой шапке-ушан-
ке, капитан команды как раз 
был в ней. 
Пока жюри, в составе кото-

рого нужно отметить заме-
стителя Председателя Пра-
вительства Алтайского края 
Дениса Губина, председателя 
комитета по делам молоде-
жи городской администра-
ции Владимира Гудкова, и 
опытного кавээнщика Андрея 
Федюшкина, выносило свое 
решение, для ребят устрои-
ли традиционную разминку: 
они должны были креативно 
ответить на вопрос из зала. 
Не отставали от юмористов и 
зрители задававшие вопросы: 
«Если бы ведущий был супом, 
то каким?», «Вы приехали в лес 
и услышали медведя. Ваши 
действия?», «Ваша реакция, 
если вдруг в Барнауле исчез-
нет дом под шпилем?» и т.д. 
В первом блоке лучши-

ми признаны юмористы из 
команды «Фазанята» (Зарин-
ский политехнический техни-
кум), во втором – «Пельмени» 
(сборная АлтГУ и РАНХиГС), в 
третьем – «Женская сборная 
АлтГУ». В номинации «Луч-
шая шутка» равных не было 
команде «Здравия желаю!» 
(БЮИ МВД России). «Лучшая 
женская роль» у Алёны Ми-
щенко из команды «Кто оби-
дел кролика Роджера?»
До конца года юмористов 

ждут еще две игры. В дека-
бре объявят команду, а может 
даже не одну, которая будет 
представлять регион на Все-
российском Сочинском фести-
вале команд КВН.

Фото предоставлены Барнаульской лигой КВНУчастники КВН порадовали зрителей забавными костюмами и отличным юмором.
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Выставка «Графика. Поиск тем и 
образов» работает до 20 ноября 
по адресу: ул. Горького, 16.

Наталья КАТРЕНКО

Столкновение миров
Более 40 работ можно увидеть на персональной выставке Николая Острицова в ГХМАК

увидеть не только привыч-
ные работы, но и те полотна, 
что хранятся в запасниках, в 
мастерской, очень интересен. 
Они позволяют взглянуть на 
художника в более широком 
смысле, показать весь его 
диапазон. 
В этот день художник при-

нимал поздравления от пред-
ставителей кафедры дизай-
на и архитектуры АГИК, где 
он работает, от руководства 
ГХМАК. Между тем супруга 
Николая Васильевича, из-
вестная художница Лариса 
Пастушкова считает, что из-за 
небольших объемов площа-
дей, на которых разместилась 
выставка, в музее удалось 
представить далеко не все 
работы, свидетельствующие 
о великом потенциале худож-
ника. Ведь Николай Острицов 
прежде всего известен как 
монументалист, знаменитый 
размахом своих работ (это и 
интерьеры барнаульского 
Дворца бракосочетания, и 
сграффито на станции Эврон 
Байкало-Амурской магистра-
ли, и роспись на фасаде уже 
не существующего кинотеатра 
«Искра»). 

- Меня часто спрашивают, 
почему я занимаюсь истори-
ческой тематикой, почему 
меня так манит прошлое, - 
поделился Николай Василье-
вич. – Дело в том, что мне 
всегда было невероятно ин-
тересно, что за люди жили на 
нашей земле, чем дышали, во 
что верили. И еще – я люб-
лю изучать детали, характе-
ризующие прошлые эпохи. 
Если мы посмотрим на декор, 
убранство и костюм, конскую 
сбрую, то каждый элемент в 
древности нес некую инфор-
мацию. Там каждая завитушка 
имела определенный смысл, 
и изучать мне это очень ин-
тересно. 

В Художественном музее 
открылась выставка работ 
Николая Острицова, посвя-
щенная 70-летию художни-
ка. Название этой экспози-
ции Николай Васильевич 
придумал сам: «Графика. 
Поиск тем и образов», на-
мекая тем самым на то, что 
работы, отобранные сотруд-
никами музея специально 
для выставки, - все же не 
монументальные полотна, 
а скорее графические набро-
ски. Хотя искусствоведы все 
же настаивают на их закон-
ченности и самобытности.

Свет через цвет
Николай Острицов – пожа-

луй, единственный художник 
на Алтае, работающий в жанре 
исторической картины. Как 
считает куратор выставки Ок-
сана Сидорова, изобразить че-
ловека в контексте истории – 
сложная задача, требующая 
знания материальной куль-
туры, умения срежиссировать 
события, о которых идет речь. 

- Эта выставка графики 
подбиралась в мастерской 
художника, - пояснила Ок-
сана Владимировна. – Во 
время размещения полотен 
стало ясно, что мы привык-
ли видеть цветные работы 
Острицова, тяготеющие к 
монументальной пластике. 
Мы решили поделить нашу 

- Или работа «Мудрец», 
где словно из тьмы веков 
проявляется лик, который 
пластически приближен к 
образам, характерным для 
православной иконы, - рас-
суждает куратор выставки. – 
Но ассоциативно этот лик 
отсылает к древним иконам – 
черным доскам с потемнев-
шей олифой. Зачастую на 
образы, представленные на 
выставке, работает всё – и 
формат бумаги, и намеренно 
оформленные неровными 
края рисунка. К примеру, в 
некоторых работах исполь-
зуется скомканная бумага, 
напоминающая поверхность 
обработанной кожи или ста-
ринные свитки. 

Широта мышления
Для подготовки выставки 

сотрудникам музея пришлось 
изучать книги по истории 
древних веков и даже кон-
сультироваться с алтайскими 
археологами по поводу куль-
туры скифов. А когда речь 
зашла об одном из героев по-
лотен – легендарном русском 
богатыре Евпатии Коловрате, 
то все сразу вспомнили не-
давно вышедший на экраны 
отечественный фильм о взя-
тии Рязани монголо-татарами 
в XIII веке и о знаменитом 
рязанском воине.

- Творчество этого ху-
дожника всегда вызывало 
интерес, - говорит министр 
культуры Алтайского края 
Елена Безрукова. – Он не 
пишет – мыслит какими-то 
широкими мазками, эпохаль-
ными темами. И такая широта 
мышления свойственна не-
многим. Только представьте: 
художник живет в Барнауле 
одновременно с нами, а на его 
полотнах сталкиваются це-
лые миры. Подобный формат 
выставок, когда мы можем 

выставку на несколько те-
матических зон, связанных 
с историческим контекстом, 
религиозной темой (мало 
кто знает, что Николай Ва-
сильевич расписывал внеш-
ний придел храма Святой 
великомученицы Екатерины 
в Сростках), а также с рожде-
нием образов. 
Особое место в творчестве 

Николая Острицова занимает 
религиозный пласт. К приме-
ру, в работе «Грустный ангел» 
образ ангела рождается из 
пламени, а в самом полотне 
используются цвета, харак-
терные для канонической 
иконы. По мнению Оксаны 
Сидоровой, здесь свет рож-
дается через цвет, и из этих 
цветовых плоскостей рожда-
ется летящий образ. 

считает куратор выставки Ок
сана Сидорова, изобразить че-
ловека в контексте истории – 
сложная задача, требующая 
знания материальной куль-
туры, умения срежиссировать 
события, о которых идет речь.

- Эта выставка графики 
подбиралась в мастерской 
художника, - пояснила Ок-
сана Владимировна. – Во
время размещения полотен 
стало ясно, что мы привык-
ли видеть цветные работы 
Острицова, тяготеющие к
монументальной пластике. 
Мы решили поделить нашу 

некоторых рабо
зуется скомкан
напоминающая
обработанной к
ринные свитки.
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